

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 044 /Jueves 4 de marzo del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- [Golpe de Estado en Níger. ¿Restaurador de la democracia?](#)

DE LA PRENSA

- [Cuba: mártir sin aura. \(La Jornada\).](#)

DE CUBA

- [Denuncia Canciller en Ginebra campaña internacional contra Cuba](#) EFE/NTX.
- [Condena eurodiputado español de Izquierda Unida política de la derecha europea hacia la Isla](#) EFE.
- [La Eurocámara se pronunciará la próxima semana acerca del reciente fallecimiento de recluso](#) EFE.
- [Regresa a su domicilio ayunante hospitalizado](#) ANSA.
- [Abandonan huelga de hambre cuatro integrantes de grupúsculos](#) EFE.
- [Critica bloqueo Ministro de Defensa de Brasil](#) ANSA.
- [Anuncia Nicaragua uso del Sucre para transacciones entre los países del ALBA](#) NOTIMEX.
- [Rebotan de Granma artículo titulado *Baches en las tarimas ¿pudieron aminorarse?*](#) DPA/REU
- [Reporta declaraciones de representante en México de "cantante" cubano](#) AP.

DEL MUNDO

- [Presenta Insulza su programa para segundo período en que espera ser electo](#) AFP.
- [Afirma Evo Morales que la economía boliviana está mejor sin EE.UU. y el FMI](#) EFE.
- [Clinton y Amorim debaten temas polémicos y cooperación bilateral](#) DPA.
- [Brasil-EE.UU.: Lula recomienda mantener diálogo con Irán](#) ANSA.
- [Respaldan la UE y EE.UU. nuevas sanciones a Irán por programa nuclear](#) DPA.
- [Debatirá la OTAN en abril presencia de armas nucleares norteamericanas en Europa](#) EFE.
- [Se pronuncia Canciller surcoreano en relación a las negociaciones bilaterales EE.UU-RPDC](#) XINHUA.
- ["Los comicios en Iraq, paso clave para la progresiva retirada de tropas estadounidenses".](#) EFE
- ["Israel reitera disposición para iniciar conversaciones con palestinos".](#) XINHUA
- [Plantea Grecia fuertes medidas de austeridad](#) AP.
- [Informa aprobación por Parlamento de Ucrania de moción de censura para destituir al gobierno](#) NOTIMEX.
- ["La incertidumbre planea sobre el Congreso Popular Chino".](#) DPA

GOLPE DE ESTADO EN NÍGER. ¿RESTAURADOR DE LA DEMOCRACIA?

Por: Lucas Domingo Hernández Polledo
Dpto. de Relaciones Internacionales

El golpe de Estado al presidente de Níger, Mahamadou Tandja, ocurrido el pasado 18 de febrero va dejando la impronta de una acción rectificadora a favor de la democracia, entendida ésta en el marco de las reglas establecidas por el sistema político electoral multipartidista.

Lo anterior parece quedar reflejado en declaraciones y hechos ocurridos antes, durante y después de la asonada militar, tanto por parte de los golpistas como por los actores regionales e internacionales.

Como es usual para estos casos, la Junta Militar que asumió las riendas del gobierno, al auto-titularse Consejo Supremo para la Reconstrucción Democrática (CSDR), definía con claridad los objetivos del golpe: restablecer la democracia en Níger, quebrantada desde el momento que el presidente Tandja tomó la decisión de disolver el parlamento, los tribunales de justicia y convocar a referéndum para aprobar una nueva Constitución que en esencia definía prorrogar su mandato en contradicción con lo establecido en la Constitución de la V República.

Quizás por esa razón, en sus primeras declaraciones el CSDR decidió suspender la Constitución de la VI República y disolver todas las instituciones, acción que le reportaría reconocimiento en importantes fuerzas de la vida política interna e internacional, simplemente porque se correspondía con el clamor de sus demandas. Al pronunciarse por dejar sin efecto la VI República, para muchos dentro y fuera de Níger no era un acto inconstitucional, la inconstitucionalidad en su criterio había tenido lugar cuando el presidente derrocado proclamó la VI República.

Según el portavoz de la Junta Militar, las fuerzas armadas habían actuado al sentir la necesidad de resolver "la tensa situación política" de Níger. Elemento este que coloca al golpe de estado como vía de solución de una crisis política que por sus efectos estaba resultando extremadamente costosa para el país.

Lo cierto es que en el contexto de la crisis política se produjo el anuncio de la reducción de la ayuda oficial a Níger procedente de la Unión Europea, EE.UU., el FMI y el Banco Mundial, lo que significaba un sustancial recorte financiero al presupuesto. La ayuda oficial a Níger se enmarca en el rango de los 500 millones de euros aproximadamente, lo que significa un aporte equivalente al 70% del presupuesto del Estado y contribuye al pago del 50% de los salarios de los funcionarios del gobierno y de los cuerpos armados.

Era de esperar que la reducción de la ayuda oficial por parte de la Unión Europea y EE.UU. con sus instituciones produjera caos y sensación de inseguridad en la población, principalmente en los funcionarios del gobierno y los cuerpos armados. Ante tal situación no se podía esperar capacidad de resistencia en una sociedad caracterizada por una crisis alimentaria, poco acceso al agua potable y un alto costo de la vida. La medida aceleró en sectores políticos de la sociedad el estado de necesidad de ejecutar el golpe de estado, algo que muchos dentro y fuera esperaban, máxime cuando fuerzas de la oposición desde el inicio mismo de la crisis política hace casi un año, ya abogaban por promover un clima de desconcierto con el propósito de incentivar la intervención extranjera.

Por su parte la Comunidad Económica para el Desarrollo de los Estados de África Occidental (CEDEAO) sin proponérselo sentenció un tácito respaldo al futuro golpe de estado en Níger. La CEDEAO, antes del golpe, había calificado a Mahamadou Tandja como un presidente ilegal y se había pronunciado por adoptar fuertes medidas contra su permanencia en el poder, al tiempo que presionaba con el aislamiento político y diplomático.

Ocurrida la acción de los militares nigerinos, un comunicado del presidente de turno de la CEDEAO y jefe de Estado interino de Nigeria, Goodluck Jonathan, condenó "toda forma inconstitucional de hacerse con el poder o permanecer en él", justo una declaración que parece irradiar similar rechazo tanto hacia los golpistas como hacia el derrocado mandatario Mahamadou Tandja.

En términos similares se pronunció el vocero del Ministerio de Asuntos Exteriores de la cancillería francesa, Bernard Valero, cuando, ante la insistencia de los periodistas, no llamó al golpe de estado por su nombre y optó por repetir la condena a la toma de poder por vías no constitucionales.

El portavoz del Departamento de Estado de EE.UU. Philip Crowley abordó el tema sin ambigüedad y dijo: "Es una situación difícil. El presidente Tandja intentó prolongar su mandato", "Es evidente que esto pudo precipitar lo que pasó hoy", estimó el portavoz.

La posición de las representaciones diplomáticas de la Unión Europea y EE.UU., que desde el pasado mes de agosto del 2009 consideraron ilegal al presidente, al Parlamento y demás estructuras surgidas al amparo del referendo, mostraba la necesidad del cambio del estado de cosas bajo cualquier modalidad, incluyendo el golpe de estado, aunque hayan manifestado formalmente su rechazo a la acción militar del pasado 18 de febrero.

Por último, [Marie Okabe](#), portavoz de la [Organización de las Naciones Unidas](#) (ONU), como reacción ante el golpe pidió que "pronto se regrese al orden constitucional en la solución de la crisis política del año pasado", siguiendo el llamamiento realizado por el secretario general Ban Ki-moon. Llama la atención que regreso al orden constitucional, crisis política y pasado año, son términos que tratan de dejar bien clara la responsabilidad primera en los actuales acontecimientos.

No parece difícil imaginar que el golpe de estado en Níger fue un suceso esperado por muchos, deseado y justificado por otros y precipitado por los intereses de las partes directas e indirectamente vinculadas con la crisis política.

Su éxito, caracterizado por el inmediato regreso a la normalidad, por la ausencia de rechazo interno y enérgico internacionalmente salvo raras excepciones, se explica entre otros factores porque la acción no fue tan repentina ni tan vulnerable a la legitimidad institucional. Primero, porque en una u otra interpretación, muchos directa e indirectamente prepararon el golpe de estado en su versión económica, política y diplomática y, segundo, porque el orden institucional ya había sido quebrantado y comprometido por el presidente derrocado, lo que constituyó el pretexto para que los militares irrumpieran violentamente en las instituciones del Estado en Níger.

La visión del golpe como reparador de la democracia en Níger también se explica por la presencia en la junta de algunos oficiales que anteriormente habían participado en el golpe de estado de 1999, y que llevó a elecciones libres y justas en un período relativamente corto, lo que elevó la esperanza en algunos sectores de que el CSRD actuaría de modo similar.

El retorno a las elecciones, de acuerdo con lo prometido por los golpistas, presupone también posibilidades para el resto de las fuerzas políticas presentes en el escenario nigerino, especialmente para el principal partido de la oposición, el Partido Nigerino por la Democracia y el Socialismo (PNDS), y con ello la posibilidad de la denominada alternancia política; por cierto, criterio muy defendido por Occidente en general y EE.UU. en particular para el desarrollo de las "democracias" en África.

Así de claro lo hizo saber Washington cuando el presidente Barack Obama eligió a Ghana, como primer destino de su primera gira por el continente. Lo mismo hizo la Jefa del Dpto. de Estado, Hillary Clinton, cuando visitó Cabo Verde, aspecto este que contrastó con sus críticas en Nigeria al verificar el dominio absoluto del Partido de gobierno, Partido Democrático Popular (PDP)

En el patrón de Occidente, la alternancia ofrece mayor nivel de credibilidad y legitimidad al sistema democrático. Occidente, como el resto de la subregión de África Occidental, desea estabilidad en Níger donde se integran factores de lucha contra el terrorismo y el narcotráfico en un área rica en recursos energéticos y naturales.

Níger es el tercer exportador de uranio en el mundo y Francia su principal mercado. Occidente tiene como principal interés continuar la explotación de uno de los países más pobres del planeta, pero hoy le interesa continuar esa explotación de recursos, incluyendo el petróleo, en medio de un clima de paz, estabilidad y democracia en correspondencia con los patrones occidentales.

Pero la acción de Tandja no se correspondía con los conceptos “democráticos” que Occidente intenta imponer en los países africanos. El aspirar permanecer en el poder más allá del tiempo establecido por la Constitución era un acto inaceptable para las reglas establecidas en el juego democrático en la región. De la misma forma, el pasado militar del depuesto presidente tampoco era del agrado de las principales potencias occidentales, con independencia que dentro de su ejército contaba con asesores militares procedentes de EE.UU. y que desde su condición de presidente continuó garantizando los intereses de las compañías extranjeras presentes en ese país del Occidente de África.

La salida de Tandja del poder bajo cualquier modalidad favorecía el camino a una democracia basada más en el juego democrático electoral que en el criterio popular bajo la fórmula de referéndum. La acción del depuesto presidente al convocar a un referéndum para aprobar la nueva Carta Magna califica en Occidente como populismo.

No obstante los golpistas evitarán cometer los errores de sus homólogos en Guinea Conakry. Intentarán avanzar lo más aceleradamente posible en el establecimiento democrático de Níger y con ello responder a las expectativas de “restauradores de la democracia” en Níger.

En tal sentido intentarán enmarcarse en una especie de pretorianismo, es decir un militarismo hacia el interior de las naciones, que no pretende hacer ni ganar guerras, sino mantener su influencia en el sistema político, controlar las decisiones que afecten a sus intereses o apoyar a una facción política. Pero para ello los militares que dieron el golpe el pasado 18 de febrero tienen que ser capaces de restaurar, si es que así se le puede llamar, la democracia en Níger.

Como quiera que sea, parece que ni en épocas de democracias los golpes de estado pierden el sello de los tiempos que corren. Ellos, paradójicamente, también pueden ser presentados en correspondencia con los intereses de los implicados, como abanderados de las libertades políticas y civiles.

LA JORNADA (Versión digital)

3 de marzo de 2010

MÉXICO

CUBA: MÁRTIR SIN AURA

José Steinsleger

Un terremoto acabó con Haití, y otro de gran intensidad estremeció a Chile. En Colombia se descubrió la mayor fosa clandestina de la historia latinoamericana (2 mil cadáveres) y los paramilitares admitieron haber asesinado a 30 mil personas, cifra que la Fiscalía estimó en 120 mil cuanto menos.

En México, las decapitaciones y matanzas de jóvenes son parte del "turismo aventura", sólo que ahora las cabezas vienen desholladas. Y las teleaudiencias de los países "civilizados" ya responden con bostezos a los bombardeos de ciudades abiertas y las masacres sistemáticas de civiles desarmados en Afganistán, Irak o Palestina. ¡Usted elige!

De las tragedias acontecidas en el primer bimestre del año en curso, ninguna más ruidosa que la muerte por inanición voluntaria del ciudadano cubano Orlando Zapata Tamayo, preso "político", "de conciencia", "disidente", "opositor", "delincuente común". Macromediáticamente, resultó la noticia mejor posicionada.

Los comentarios publicados se dispararon en cuatro direcciones: 1) el desgarrar de vestiduras del tipo "te lo dije"; 2) los de la izquierda que admiten el drama, y luego te explican cómo funciona el sistema penitenciario yanqui; 3) los refritos del Miami Herald y El País de Madrid que presentan al muerto como el Nelson Mandela del Caribe; 4) y los del Granma, en los que Zapata era una suerte de Hannibal Lecter.

Si para hilar fino nos apoyamos en las reflexiones de Michel Foucault (Vigilar y castigar, 1975), sólo resta cerrar filas con los mirlos blancos del humanismo a la carta. En el loquito mundo que vivimos, todos los presos del País Vasco o de Colombia son por definición "terroristas" de la ETA y de las FARC, y toda la población penal de Cuba, sin excepción, lucha en favor de "la democracia y la libertad".

En España, por ejemplo, jueces como Baltasar Garzón resultan tan "justicieros" que de un lado libran orden de captura contra los genocidas de América Latina o emprenden la revisión de los crímenes del franquismo, y por el otro legalizan por omisión la tortura en el País Vasco. ¿Que "fuera de España no se entiende"? Es posible: basta con hacerse el sueco y calcular, cuidadosamente, costos y beneficios políticos.

¿Por definición de quién? Mejor no preguntar. De hacerlo, quedaría en entredicho el celo de los grandes medios de comunicación que velan por la verdad, la objetividad, la independencia, la ética y nuestra claridad informativa.

En los informes de Amnistía Internacional y Human Rights Watch (entidades poco amigas de Cuba), donde figuran los famosos 75 cubanos sentenciados en 2003 por conspiración, Orlando Zapata no aparece. Y en el libro Los disidentes, de Rosa Miriam Elizalde y Luis Báez (La Habana, 2003), tampoco aparece entre el medio centenar de "luchadores por la libertad" que entre noviembre de 2002 y marzo de 2003 eran agasajados por el embajador James Cason en la Oficina de Intereses de Estados Unidos en La Habana.

Se dice que Zapata fue encarcelado por "... profesar unas ideas que contradecían la línea oficial". Algo de razón hay en esto. En el juicio celebrado en 2003, Zapata admitió que violaba (y no pacíficamente) el artículo 91 del Código Penal y la ley 88 de "Protección de la Independencia Nacional y la Economía de Cuba" (1996), que castiga con duras penas de cárcel a los considerados culpables de apoyar la política criminal de Estados Unidos contra Cuba a través de la ley Helms-Burton.

¿Irregularidades legales? En España la ley establece: "... serán castigados con la pena de prisión de cuatro a ocho años los que, con el fin de perjudicar la autoridad del Estado o comprometer la dignidad o los intereses vitales de España, mantuvieran inteligencia o relación de cualquier género con gobiernos extranjeros, con sus agentes o con grupos, organismos o asociaciones internacionales o extranjeras" (artículo 592, sección primera del Código Penal).

No hay muerto malo y lo apuntado no explica el suicidio de Zapata. En mayor o menor grado, los sistemas penitenciarios son una mierda. Y cuando un sentenciado oye por primera vez el seco ruido metálico de las rejas a sus espaldas, ingresa en una dimensión de la existencia en la que todo pasa a depender, básicamente, de su conciencia, de su equilibrio síquico, de su moral de resistencia.

Hace un año, el legendario militante antifascista José Ortín Martínez, miembro del Partido Comunista de España (reconstituido), falleció de un infarto al corazón en la cárcel de Fontcalent (Alicante). Tenía

63 años y padeció 25 años de prisión en primer grado. Ortín Martínez fue brutalmente torturado y vejado, y protagonizó 10 huelgas de hambre, algunas de varios meses de duración.

La pregunta es: ¿por qué Washington, la mafia de Miami, el Estado español y la Unión Europea se hallan tan preocupados por la voluntaria muerte del cubano?

Selección en Internet: Inalvys Campo Lazo

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

GINEBRA, 3 MAR (EFE).- El ministro de Asuntos Exteriores de Cuba, Bruno Rodríguez Parilla, dijo hoy que hay una campaña internacional en contra de su país para "presentar a mercenarios como patriotas" y "a agentes pagados por Estados Unidos como disidentes".

En una alocución ante el Consejo de Derechos Humanos de la ONU, el representante cubano se refirió -sin mencionarlo por su nombre- al caso del disidente Orlando Zapata Tamayo, quien murió hace una semana tras dos meses y medio en huelga de hambre para que se le reconociese la condición de preso de conciencia.

Rodríguez sostuvo que una "poderosa maquinaria no vacila en utilizar a un recluso sancionado por delito común y presentarlo como un luchador de los derechos humanos".

En su discurso, el ministro acusó a EEUU de haber lanzado a esa persona "a la muerte para obtener dividendos políticos" y dijo que se trató de "otra víctima de la política subversiva de EEUU contra Cuba".

También aseguró que el disidente recibió "esmerados cuidados médicos" antes de fallecer.

La muerte de Zapata, que tenía 42 años, causó conmoción internacional y provocó llamamientos de diversos gobiernos al régimen cubano para que libere a los presos políticos, cuyo número se cifra en unos 200.

El ministro de Exteriores cubano sostuvo que desde 1959, cuando Fidel Castro tomó el poder en la isla, "nunca hubo un caso de tortura, desaparición o ejecución extrajudicial".

Esa misma aseveración la hizo el ex presidente Fidel Castro hace dos días en un artículo publicado en medios oficiales cubanos.

De manera más general, Rodríguez dijo que los derechos humanos son el ámbito en que "los países industrializados" han causado "más estragos a través de la manipulación ideológica" y la "hipocresía política".

"Los que cuestionan son los responsables directos de las más flagrantes violaciones de los derechos humanos", dijo ante el Consejo de Derechos Humanos de la ONU.

Mencionó, en ese sentido, las muertes violentas registradas entre la población civil de Afganistán e Irak desde que EEUU y otros países tienen presencia militar en ambos países.

Asimismo, reclamó la falta de respuesta ante los casos de torturas denunciados en la cárcel iraquí de Abu Ghraib, en la afgana de Bagram y en la de Guantánamo en Cuba, todas ellas controladas por las fuerzas estadounidenses cuando se produjeron esos hechos.

" Quien responderá por las brutalidades Abu Ghraib, Bagram y Guantánamo y otros centros de tortura y muerte, cuándo se juzgará a los culpables y se pondrá fin a impunidad?", preguntó a la audiencia, compuesta por las delegaciones de los 47 países miembros del Consejo y representantes de ONG.

A los países europeos les reclamó que respondan por "los vuelos y centros de detención secretos", así como por su "complicidad en torturas".

GINEBRA 3 MAR (NOTIMEX).- El ministro cubano de Relaciones Exteriores, Bruno Rodríguez Padilla, acusó hoy a Washington de utilizar a Orlando Zapata como 'otra víctima de la política subversiva de Estados Unidos contra Cuba'.

El canciller hizo clara referencia al caso de Orlando Zapata en el marco de la 13 sesión del Consejo de Derechos Humanos, sin embargo, en ningún momento mencionó su nombre.

Rodríguez Padilla declaró que el preso, quien murió luego de 85 días en huelga de hambre 'es otra víctima de la política subversiva de Estados Unidos contra Cuba'.

Rodríguez Padilla dijo que 'la poderosa maquinaria del imperio no vacila en utilizar a un recluso reincidente y sancionado en proceso por delito común y, luego reclutado en prisión, para presentarlo como un luchador por los derechos humanos'.

De acuerdo al canciller cubano, 'para obtener espurios dividendos políticos fue lanzado a la muerte pese a esmerados cuidados médicos' y señaló que como expresó el presidente de Cuba Raúl Castro, la muerte de Zapata 'fue un hecho lamentable'.

El canciller acusó al gobierno de Washington, de ser el causante de 'una escalada subversiva con amplia cobertura mediática' contra Cuba en la que 'se pretende presentar a mercenarios como patriotas a agentes pagados por Estados Unidos en el territorio cubano como disidentes'.

Asimismo, Rodríguez Padilla afirmó que 'el bloqueo económico, comercial y financiero impuesto a Cuba es un acto de genocidio' y subrayó que la política del presidente Obama 'no ha cambiado y cuesta vidas al pueblo cubano'.

Por otra parte, hizo referencia a que 'la manipulación del terrorismo sirvió a Estados Unidos y sus aliados europeos para lanzar las guerras de dominación y conquista de recursos energéticos en Irak y Afganistán que han cobrado dos millones de vidas humanas'.

'¿Quién responderá por las brutalidades cometidas en Abu Ghraib, Bagram, Guantánamo y otros centros de tortura y muerte? ¿Cuándo se juzgará a los responsables y se pondrá fin a la impunidad?', cuestionó el funcionario cubano.

'¿Quién responderá en los países europeos por los vuelos secretos, las cárceles clandestinas en sus territorios y la participación en actos de tortura?', lanzó.

Rodríguez Padilla acusó a Estados Unidos de medio siglo de agresiones y actos de terrorismo lo que provocó que 'cinco mil 577 cubanos perdieron la vida o quedaron discapacitados'.

Sostuvo que desde que triunfó la revolución cubana en 1959 'jamás ha habido en Cuba un solo caso de asesinato, tortura o ejecución extrajudicial; jamás ha habido un escuadrón de la muerte, ni una Operación Cóndor'.

'Cuba tiene una ejecutoria meritoria e intachable en la protección del derecho a la vida', afirmó el canciller Rodríguez Padilla.

BRUSELAS, 3 MAR (EFE).- El eurodiputado español de Izquierda Unida (IU), Willy Meyer, lamentó hoy la muerte del preso político cubano Orlando Zapata, y condenó que la derecha europea "instrumentalice" este fallecimiento.

Meyer deploró en un comunicado difundido hoy "la muerte del ciudadano cubano Orlando Zapata, fallecido en prisión tras una huelga de hambre que precipitó una pulmonía que la asistencia médica acreditada no pudo evitar".

Por otra parte, consideró "deplorable que la derecha europea, que precisamente es responsable desde 1996 de la aplicación de la posición común con Cuba, instrumentalice esta muerte".

La "posición común", impulsada por el ex presidente del Gobierno español José María Aznar, condicionaba la normalización de relaciones con Cuba a los avances que debía dar el régimen comunista hacia la democracia, la liberación de todos los presos políticos y la mejora de los derechos humanos.

Según España, ha llegado la hora de modificar el lenguaje y la redacción del documento, sin dejar de reclamar mejoras en la situación de los derechos humanos en la isla.

A juicio de Meyer, esa política europea "imposibilita una relación integral y abierta con las autoridades cubanas sobre la base de un interés recíproco".

"La República de Cuba ha manifestado reiteradamente que en el marco de un diálogo entre soberanos e iguales, sin condiciones, sigue abierta a debatir sin limitaciones sobre cualquier cuestión de interés mutuo, incluyendo los derechos humanos", señaló el eurodiputado.

A su juicio, la muerte de Zapata "debe acelerar, si cabe, la necesidad de acabar con la posición común", para permitir un "diálogo político que contribuya al desarrollo bilateral con la exigencia de acabar con el bloqueo impuesto por la administración norteamericana" que, a su juicio, contraviene las resoluciones de las Naciones Unidas.

Por otra parte, denunció el "cinismo" de la derecha europea, "la misma que ha impedido que el Parlamento Europeo condene el golpe de Estado en Honduras y las muertes que ha ocasionado", ni los "continuos asesinatos" de sindicalistas colombianos que "no han sido objeto de ninguna preocupación" ni comentario por parte de los dirigentes del Partido Popular Europeo".

BRUSELAS, 3 MAR (EFE).- El pleno del Parlamento Europeo (PE) debatirá la próxima semana la situación de los derechos humanos en Cuba tras la muerte del opositor Orlando Zapata y aprobará una resolución al respecto, según informaron hoy fuentes parlamentarias.

La decisión debe ser aún confirmada mañana en la reunión semanal de la Conferencia de Presidentes de la institución, pero las principales fuerzas políticas dan ya por hecho que Cuba figurará en la agenda de la sesión plenaria de Estrasburgo.

Queda aún pendiente por decidir el momento concreto y el formato del debate que, a priori, podría celebrarse el martes tras una declaración de la Comisión Europea (CE) al respecto.

La otra opción es que el asunto se trate en el habitual espacio reservado los jueves a la situación de los derechos humanos en el mundo.

En ambos casos, los eurodiputados votarían posteriormente una resolución en la que fijarán la postura del PE de forma oficial sobre el fallecimiento de Zapata tras 80 días en huelga de hambre.

En principio, el grupo Socialista de la Eurocámara abogará por un texto centrado en el fallecimiento del opositor y la situación de los presos de conciencia, mientras que otros grupos podrían tratar de introducir referencias a la política de la UE para Cuba.

En los últimos meses, el Gobierno español -que este semestre preside la Unión- y los socialistas españoles del PE han defendido la conveniencia de modificar la posición común que rige la relación con la isla para sustituirla por un acuerdo bilateral que facilite el diálogo con La Habana.

Sin embargo, a esa pretensión se opone firmemente el grupo conservador del Partido Popular Europeo (PPE) -el mayor de la cámara-, que tras la muerte de Zapata ha vuelto a llamar al Ejecutivo español a abandonar la idea.

La posición común de la UE, impulsada en 1996 por el entonces gobierno de José María Aznar, condiciona la normalización de relaciones a los avances del régimen comunista hacia la democracia, la liberación de todos los presos políticos y la mejora de los derechos humanos.

LA HABANA, 3 (ANSA) - El periodista opositor Guillermo Fariñas salió hoy del hospital en el que estuvo ingresado durante tres horas luego de haber recuperado la conciencia, dijo a ANSA Elizardo Sánchez, portavoz de la Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional.

"Después de haber sido hidratado con sueros por vía intravenosa y haber recuperado los signos vitales y la conciencia, los médicos le dijeron que podía volver a casa", en la ciudad de Santa Clara, centro del país, informó Sánchez.

Fariñas, de 48 años, desde hace siete días en huelga de hambre, fue trasladado hoy al hospital luego de sufrir un "shock hipoglucémico" y perder la conciencia.

El periodista, que comenzó el ayuno total en protesta por la muerte de Orlando Zapata tras 85 días en huelga de hambre, pide la liberación de 26 "prisioneros de conciencia" con problemas de salud.

Fariñas es el único que mantiene la huelga de hambre después de que el preso Fidel Suárez, de 49 años, la abandonó hoy. Otros tres presos dejaron la huelga en días pasados.

Según la Comisión que dirige Sánchez, en Cuba hay al menos 201 "presos políticos".

Las autoridades cubanas niegan la existencia de presos políticos, pues consideran a los opositores "mercenarios" a sueldo de Estados Unidos, y afirma que se trata de procesados y condenados por delitos de carácter político.

LA HABANA, 3 MAR (EFE).- Los cuatro disidentes cubanos presos que iniciaron huelgas de hambre la semana pasada, tras la muerte del opositor encarcelado Orlando Zapata al cabo de un ayuno de 85 días, abandonaron ya su protesta, dijeron hoy a EFE fuentes de la disidencia.

Fidel Suárez, que cumple una condena de 20 años en el penal "Kilo 8" de la provincia occidental de Pinar del Río, fue el último del grupo en dejar la huelga, después de que sus tres compañeros lo hicieran en los últimos días.

La noticia fue confirmada en momentos en que el disidente cubano Guillermo Fariñas, en huelga de hambre y sed desde hace siete días, se desmayó y fue trasladado por sus familiares a un hospital en la ciudad central de Santa Clara, donde vive.

El propio Fariñas insistió a los presos para que abandonaran su ayuno por la muerte de Zapata, reconocido como preso de conciencia por Amnistía Internacional, aunque el Gobierno cubano lo califica de delincuente común y a todos los opositores los llama "mercenarios" al servicio de Estados Unidos.

Además de Suárez, los presos que participaron en el ayuno son Diosdado González, Nelson Molinet y Eduardo Díaz Fleitas, que cumplen penas de entre 20 y 21 años en la cárcel "Kilo 5" de Pinar del Río.

BRASILIA, 3 (ANSA) - El ministro de Defensa de Brasil, Nelson Jobim, criticó el embargo de Estados Unidos a Cuba, tema que posiblemente será analizado hoy por el presidente Luiz Lula da Silva y la secretaria de Estado estadounidense Hillary Clinton.

"El embargo hace que (Cuba) sea un país brutalmente pobre y su pueblo sea pueblo enormemente orgulloso" declaró el titular de Defensa Jobim.

Según la Agencia Brasil, estatal, el embargo norteamericano contra la nación caribeña será uno de los temas que Lula y el canciller Celso Amorim podrán analizar hoy con Hillary Clinton.

Lula visitó la semana pasada Cuba, poco después de la muerte del opositor Orlando Zapata, en huelga de hambre en la cárcel.

La situación de los derechos humanos en Cuba fue motivo de debate ayer entre el ministro de Defensa, Nelson Jobim, y representantes de la oposición.

"El presidente Lula puede ser amigo de Raúl Castro, pero tendría que posicionarse contra las violaciones a los derechos humanos en Cuba" dijo el senador Arthur Virgilio, titular del bloque del Partido de la Socialdemocracia Brasileña (PSDB).

La oposición también critica la actitud del gobierno brasileño frente a los opositores cubanos y ante la "transición hacia la democracia" en ese país.

En ese sentido el ministro de Defensa Jobim, que viajó a Cuba con Lula, dijo que "no podemos construir el futuro si no reconocemos los hechos, no habrá un proceso de apertura política en Cuba contra los Castros (Raúl y Fidel), la apertura se hará junto a ellos", aseveró.

Por otra parte Jobim anunció que en 20 días presentará a Lula da Silva un informe sobre los aviones de guerra que comprará la Fuerza Aérea Brasileña.

La semana pasada el titular de Defensa dijo en Washington que lo más probable es la compra de aviones franceses y consideró difícil que se escojan los cazabombarderos estadounidenses fabricados por la empresa Boeing.

El año pasado la canciller Clinton defendió a los cazas F18 de su país durante una conversación con su colega Celso Amorim.

No se descarta que Clinton y Amorim vuelvan a analizar la compra de aviones de guerra este miércoles en Brasilia.

MANAGUA, 3 MAR (NOTIMEX).- El Banco Central de Nicaragua anunció la apertura de una cuenta de 24 millones de dólares en Sucre, moneda virtual para transacciones entre los países de la Alianza Bolivariana de las Américas (ALBA), a la orden de exportadores e importadores.

El presidente del Banco Central, Antenor Rosales, dijo al periódico El Nuevo Diario, que la cuenta facilitará las transacciones comerciales entre Venezuela, Bolivia, Ecuador, Cuba, Nicaragua y países del Caribe, sin utilizar la divisa estadounidense.

El Sucre, una unidad contable y no una moneda material, es parte del Sistema Único de Compensación Regional creado en 2009.

Nicaragua es el cuarto país en adoptar el Sucre para promover el intercambio comercial en la zona ALBA. Cuba y Venezuela hicieron lo propio y Bolivia iniciará el proceso en los próximos días.

Nicaragua ha comenzado a aprovechar el mercado venezolano, que se ha constituido en el tercero en importancia después de Estados Unidos y Centroamérica, para sus exportaciones de carne vacuna, frijoles y lácteos, entre otros.

Las exportaciones programadas en 2010 superarían los 200 millones de dólares. En 2009 la cifra de ventas a Venezuela ascendió a más de 160 millones de dólares.

Rosales explicó que las transacciones de los exportadores nicaragüenses serán pagadas en córdobas (moneda nacional) sin contratiempos, mediante este sistema.

La transacción 'es sencilla a través de los bancos centrales' de cada país mediante órdenes de pago por las ventas, explicó el funcionario.

LA HABANA, 3 MAR (DPA) - Los mercados cubanos se encuentran desabastecidos debido a una importante caída en la producción agrícola, así como a problemas en la red de distribución, según publicó hoy la prensa oficial.

En enero y febrero, los mercados agropecuarios de La Habana recibieron sólo el 60 y 64 por ciento, respectivamente, de los productos agrícolas que esperaban, afirmó el diario "Granma", señalando que "las semivacías tarimas en mercados muy concurridos son muestras de estos incumplimientos y de la diferencia entre lo que sale del campo y lo comercializado".

Una de las prioridades del gobierno del presidente Raúl Castro es impulsar la producción de alimentos, en vista de que la isla importa todavía el 80 por ciento de lo que consume. Para ello, inició el reparto entre particulares de tierras no cultivadas y decidió entre otras medidas un incremento en los precios pagados a los productores.

En Cuba, gran parte de la producción agrícola recae en manos de agricultores particulares y cooperativistas, que venden su producción al Estado, encargado comercializar los vegetales. Según "Granma", en el caso de La Habana, la ciudad más poblada del país, el 70 por ciento de los tubérculos, granos, hortalizas y frutas que llegan a los mercados son producidas por el sector campesino y cooperativista.

Sin embargo, el diario del gobernante Partido Comunista de Cuba aseguró que estos "no recibieron en el último trimestre del 2009 fertilizantes y productos químicos para proteger sus plántíos". La producción de plátanos está teniendo, según "Granma", un "menor rendimiento" debido a que "la cosecha se retrasó al no disponerse del potasio imprescindible para el desarrollo de esta vianda, ni del riego que exigen los suelos de arcilla roja".

También en el caso de las patatas "hubo demoras en cumplir la siembra a tiempo por la llegada tardía de las semillas de importación".

El semanario "Tribuna de La Habana" asegura en su última edición que "la entrada tardía de fertilizantes e insecticidas" está "motivada por problemas financieros del país y las cifras millonarias que implica importarlos".

"La actual crisis global provocó un alza de los precios de los fertilizantes de 200 dólares la tonelada a 600, por lo cual el Estado cubano debe erogar 19,6 millones de dólares en su compra", afirmó el periódico.

Según "Tribuna", la reducción del abastecimiento "tanto en volumen como en variedad" afecta tanto a la red de agromercados estatales, en los que los productos se venden a precio fijo, como aquellos en los que los agricultores ofertan directamente sus productos y fijan sus precios en base a la oferta y la demanda, normalmente más caros.

"Granma" hace referencia también a la necesidad de establecer sistemas para la devolución de las cajas y sacos empleadas en la distribución de los alimentos, "una cadena que no tolera rupturas ni eslabones sueltos".

El diario señaló además que existen disposiciones que prohíben la entrada a La Habana de camiones con vegetales procedentes de otras partes del país, para compensar la escasez en los mercados de la capital con productos de otras provincias.

Según el periódico "Tiempo21", también la provincia de Las Tunas, a 700 kilómetros al este de La Habana, produjo en 2009 sólo el 54 por ciento de los tubérculos, granos, hortalizas y condimentos frescos previstos.

POR MARC FRANK

LA HABANA, MAR 3 (REUTERS) - La producción de alimentos en la provincia de La Habana está un 40 por ciento por debajo del plan previsto hasta ahora, provocando la escasez de alimentos en la

capital cubana a pesar de las reformas emprendidas por el presidente Raúl Castro, dijeron medios oficiales el miércoles.

La provincia más poblada de Cuba, que incluye a la capital de la isla La Habana, es también la mayor productora de alimentos del país.

Los residentes se están quejando de la ausencia en los mercados de productos básicos como las patatas y otras viandas.

Un artículo publicado por el periódico oficial Granma dijo que el Gobierno no había proporcionado suficientes insumos agrícolas ni combustibles, y que las regulaciones estatales habían obstaculizado la entrega de los productos agrícolas.

"Los sectores cooperativo y campesino de La Habana (...) no recibieron en el último trimestre del 2009 fertilizantes y productos químicos para proteger sus plantíos", dijo Granma, agregando que otros factores como la llegada tardía de semillas importadas se sumaron a la crisis.

Una encuesta telefónica a otras cinco capitales de provincias del país indicó el miércoles que no había un déficit similar en otros sitios de la isla.

Castro impulsó la producción de alimentos como una prioridad desde que reemplazó en la presidencia de la isla a su enfermo hermano Fidel hace dos años.

Cuba está en medio de una crisis financiera, en parte porque está obligada a importar dos tercios de la comida que consume.

Para impulsar la producción de alimentos y sustituir importaciones, Castro aumentó el precio que paga a los campesinos por sus productos, descentralizó la toma de decisiones y permitió a los productores vender una pequeña parte de sus cosechas directamente a los consumidores.

También entregó tierras en usufructo a los productores y reorganizó las granjas.

Sin embargo, varias décadas con un sistema donde el Estado era el suministrador de combustibles, pesticidas, fertilizantes y otros recursos a los campesinos a cambio de entre el 70 y el 80 por ciento de lo que producen, no ha cambiado.

"Parece que el Gobierno cubano no puede relajar suficientemente su control como para permitir que estos sistemas de incentivos funcionen plenamente, y parece incapaz de proporcionar los insumos básicos a los productores", dijo a REUTERS William Messina, economista agrícola de la Universidad de Florida que ha investigado sobre Cuba.

"Hasta que se remedien estas situaciones, me temo que los niveles de la producción agrícola no saldrán del estancamiento", dijo.

El diario Granma ofreció numerosos ejemplos de las regulaciones estatales que dificultan la producción y distribución de alimentos, incluyendo el control del Estado sobre la distribución.

"Hay un planteamiento casi general de los productores: concurrir, sin escalones intermedios, a los mercados de Ciudad de La Habana", dijo Granma.

MEXICO (AP) _ Un trámite burocrático impidió el miércoles que el cantante cubano Gorki Águila viajara a su natal Cuba, informó su representante en México.

"No pudo abordar el avión hacia Cuba... debido a que le faltaba prorrogar el pasaporte, que por otra parte, aún está vigente", dijo a la AP Laura García a través de un correo electrónico.

"La falta del pago de la prórroga no le fue informada a Gorki... por lo que suponemos que esto se debe a una negligencia, quizás planeada, para dificultar la convocatoria de la prensa en el aeropuerto de la ciudad de La Habana", añadió.

El vocalista del grupo Porno para Ricardo, que se distingue por temas en los que se burla del ex mandatario Fidel Castro y su hermano Raúl, dijo en la víspera que sentía temor por su regreso a Cuba y que era probable que no lo dejaran ingresar al país o que lo arrestaran.

El cantante de 41 años ahora espera salir a Cuba el jueves por la mañana en un vuelo desde ciudad de México que llegaría a eso del mediodía a la isla.

El 29 de agosto de 2008 Águila fue sentenciado a pagar una multa de 600 pesos cubanos (27 dólares). Estaba acusado de "peligrosidad social" pero, durante la vista, un juez decidió rebajarle el cargo a otro de desorden público debido a los ruidos y molestias que la música de su grupo supuestamente provocó a los vecinos.

Anteriormente cumplió dos años de prisión y otros dos en libertad condicional por un cargo relacionado con drogas.

Su llegada a Cuba esta semana coincide con el revuelo causado por la reciente muerte de Orlando Zapata Tamayo por complicaciones que le provocó una huelga de hambre que inició en diciembre en protesta por el encarcelamiento al que estuvo sometido desde el 2003. Otros cuatro cubanos están en huelga de hambre.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

WASHINGTON, 3 MAR 2010 (AFP) - El secretario general de la OEA, José Miguel Insulza, ofreció trabajar para que la organización sea más flexible y pueda evitar crisis como la de Honduras, al presentar este miércoles su programa para un nuevo período para el que espera ser electo el 24 de marzo.

"Espero en este segundo período aumentar nuestra capacidad para identificar problemas potenciales y prever mejor las situaciones críticas que puedan amenazar la democracia en algún país miembro", señaló Insulza ante el Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos (OEA).

Insulza, abogado chileno de 66 años que ha estado al frente de la OEA desde 2005, es el único aspirante al periodo 2010-2015, aunque cualquier país puede presentar otro candidato hasta el mismo día de la elección.

Si "se hubiera enviado una Misión de la OEA a tiempo, con mandatos claros y basados en la Carta Democrática Interamericana, se podría haber evitado la ruptura de la democracia en Honduras", estimó Insulza, quien defendió su labor a la cabeza de la organización.

Insulza, quien ha recibido el apoyo explícito de Brasil, Chile, Colombia, Uruguay y varios países centroamericanos, ofreció "examinar procedimientos más rápidos y más flexibles" para actuar "antes y no después de que las crisis se materialicen".

Países clave como Estados Unidos y los que componen la Alianza Bolivariana para las Américas (ALBA), encabezada por Venezuela, se muestran cautos frente a la candidatura de Insulza.

El titular de la OEA hizo votos porque Honduras, suspendida de la OEA tras el golpe de Estado de junio del año pasado, "pronto pueda retornar a nuestra familia de naciones".

En Honduras se fracasó, pero la OEA colaboró en desactivar varias otras crisis en la región, como la colombo-ecuatoriana tras el ataque colombiano a un campamento de la guerrilla de las FARC en territorio ecuatoriano en marzo de 2008, que llevó a los países a romper relaciones, dijo Insulza.

Destacó también que bajo su mandato en abril de 2009 la OEA levantó la suspensión de Cuba, alejada de la organización en 1962, lo que eliminó "un vestigio de la Guerra Fría".

"Estos cinco años nos han presentado numerosos y complejos desafíos. No han sido años tranquilos, porque nuestro hemisferio ha vivido un intenso período de transformación", agregó Insulza.

Asimismo, Insulza ofreció enfocar su segundo mandato en reforzar la labor de la OEA en materia de derechos humanos, respuesta a los desastres naturales, combate a la inseguridad y garantizar la transparencia del gasto militar en la región.

LA PAZ, 3 MAR (EFE).- El presidente de Bolivia, Evo Morales, afirmó hoy que la economía de su país ha logrado un mejor desempeño desde que se "liberó" de Estados Unidos y del Fondo Monetario Internacional (FMI).

El mandatario aseguró en una rueda de prensa que el Gobierno de Estados Unidos y el FMI "perjudican en todo" y les acusó de haber condicionado en años anteriores la entrega de créditos a la aplicación de políticas de privatización de empresas.

"Todos los datos demuestran que sin Estados Unidos, sin su Gobierno que impone políticas, sin el FMI, estamos mejor", dijo.

Morales señaló que los ingresos globales del país hasta el 2005 por la exportación de gas sumaron 2.000 millones de dólares, pero que durante su primera gestión gubernamental (2006-2010), esos recursos se incrementaron hasta los 8.000 millones.

Recordó que, antes de que asumiera la Presidencia en 2006, la inversión pública en el país era financiada con un 70 por ciento de créditos y cooperación y con un 30 por ciento de dinero propio.

"Sin EE.UU." se ha logrado revertir esa situación, apuntó.

El gobernante destacó, además, el incremento de las exportaciones, el superávit fiscal y el crecimiento económico logrados en los últimos cuatro años.

"Nos liberamos del 'imperio' y del Fondo y cómo ha crecido nuestra economía (...) Sin EE.UU. y sin FMI estamos mejor en todos los aspectos, especialmente económicos", insistió Morales, para quien el organismo multilateral es el "instrumento económico y financiero del capitalismo".

Agregó que la participación de Estados Unidos en temas de cooperación para Bolivia "es deseable, pero no es definitiva".

Las relaciones entre Bolivia y Estados Unidos se han deteriorado desde que Evo Morales asumió la jefatura de Estado en 2006.

La máxima tensión se alcanzó en septiembre de 2008, con la expulsión mutua de los embajadores de ambos países y la posterior suspensión para Bolivia de los beneficios de la Ley de Promoción Comercial Andina y Erradicación de Drogas (ATPDEA).

Washington y La Paz iniciaron en mayo de 2009 un diálogo para establecer un acuerdo de mutuo respeto, cuya firma aún está pendiente.

BRASILIA, 3 MAR (DPA) - La secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, se reunió hoy en Brasilia con el canciller brasileño Celso Amorim, para debatir temas polémicos -como la adopción de sanciones contra Irán- y preparar la visita que hará este año a Brasil el presidente Barack Obama.

Clinton, quien inició el programa oficial de su visita de poco más de 24 horas a Brasil con un encuentro de 45 minutos con los presidentes del Senado Federal, José Sarney, y de la Cámara de Diputados, Michel Temer, desea convencer a las autoridades brasileñas para que apoyen la imposición de nuevas sanciones contra Irán, ante las sospechas que rodean el programa nuclear del país persa.

"Se ha constatado que Irán está violando las determinaciones del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) y del Consejo de Seguridad de la ONU. Ese será un tema abordado por el Consejo de Seguridad, por eso quiero asegurar que (el presidente Lula) tiene el mismo entendimiento que tenemos nosotros sobre cómo se desarrollará este tema", dijo la secretaria de Estado el lunes, durante su visita a Argentina.

Este tema es hoy la principal discrepancia entre Washington y Brasilia, ya que el presidente brasileño Luiz Inacio Lula da Silva -quien recibirá a la secretaria de Estado por la tarde- defiende el derecho de Irán a desarrollar un programa nuclear con fines pacíficos, y aboga por el diálogo como forma de solucionar la actual crisis.

Irán será el principal, pero no el único tema importante de la visita de Clinton a Brasil. La secretaria de Estado deberá reiterar a Lula la disposición de su país de transferir tecnología civil al país sudamericano, en caso de que el fabricante de aviones Boeing salga ganador de la licitación abierta por la Aeronáutica para adquirir 36 nuevos cazabombarderos.

Los F A-18 Super Hornet de Boeing están entre los finalistas de la licitación brasileña, conjuntamente con los Gripen NG de la sueca Saab y los preferidos de Lula, los Rafale de la francesa Dassault.

Además, Clinton buscará encontrar salidas para evitar que Brasil dicte represalias comerciales por hasta 800 millones de dólares contra Estados Unidos por los subsidios concedidos por Washington a los productores norteamericanos de algodón.

Más allá de las fricciones en el campo político -que incluyen la demanda brasileña de fin del embargo estadounidense a Cuba y discrepancias frente a la crisis política en Honduras-, la visita de Clinton marcará un proceso de estrechamiento de la cooperación entre Brasil y Estados Unidos.

Además de los tres acuerdos que resultarán de la visita de Clinton -sobre cambios climáticos, sobre combate a la violencia contra las mujeres y sobre cooperación en acciones de apoyo al desarrollo en países pobres, como los africanos y Haití-, los dos gobiernos sentarán las bases de un mecanismo de diálogo permanente, a desarrollarse mediante encuentros anuales de sus jefes de política exterior.

Tras los encuentros con Amorim y Lula en Brasilia, Hillary Clinton se trasladará a Sao Paulo, donde participará en un debate con alumnos de la universidad Zumbi dos Palmares, la primera institución de enseñanza superior de América Latina destinada a afrodescendientes.

La secretaria de Estado, que cumple en Brasil la cuarta etapa de su gira latinoamericana iniciada en Uruguay y que ya incluyó a Argentina y a Chile, viajará luego a Costa Rica, donde se entrevistará mañana con el presidente Oscar Arias y con su sucesora electa, Laura Chinchilla. La gira de Clinton terminará el viernes en Guatemala.

BRASILIA, 3 (ANSA) - El presidente brasileño, Luiz Lula da Silva, dijo hoy que no es prudente poner a Irán contra la "pared" y reiteró su respaldo al enriquecimiento de uranio en aquel país.

"No es prudente poner contra la pared a Irán, lo prudente es establecer negociaciones" declaró Lula da Silva tras participar de un acto oficial en la sede de la presidencia.

El mandatario brasileño, que hoy recibía a la secretaria de Estado Hillary Clinton, sostuvo que continúa apoyando el desarrollo de tecnología nuclear para fines pacíficos en Irán.

Si Irán coincide con eso (uso pacífico), Irán tendrá el apoyo de Brasil" afirmó el jefe de Estado brasileño.

Lo dijo esta mañana, hora local, y agregó que si Irán cambia de posición y decide usar el uranio para fines bélicos, Brasil dejará de respaldar al país persa, informó radio CBN, del grupo Globo.

Está previsto que Lula reciba este miércoles a las 15 horas (18 GMT) a Clinton, según la agenda oficial divulgada por la Presidencia.

El mandatario señaló que no va a tratar el tema Irán con Clinton, pues éste es un tema que será analizado por la enviada norteamericana con el canciller brasileño, Celso Amorim.

La secretaria de Estado dijo hoy a congresistas brasileños que espera contar con el apoyo de Brasil para persuadir a Irán de cambiar de posición sobre el enriquecimiento de uranio.

"Yo estoy recibiendo a la secretaria Hillary a pedido del compañero Celso Amorim, pero las negociaciones que ella tenga que hacer y los asuntos que ella quiere tratar deben ser tratados con Celso Amorim" dijo Lula.

VIENA BRASILIA, 3 MAR (DPA) - La Unión Europea (UE) confirmó hoy que apoyaría nuevas sanciones de Naciones Unidas contra Irán, en reacción a los provocadores pasos dados por Teherán respecto a su programa nuclear, según manifestó en un comunicado conjunto ante la Junta de Gobernadores del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA).

Sin embargo, el presidente de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, volvió a manifestarse contrario a la adopción de nuevas sanciones contra Irán.

El embajador de España ante la agencia nuclear de la ONU, José Luis Rosello, cuyo país está al frente de la presidencia rotativa de la UE, empleó un tono severo con la República Islámica: Irán rompió en febrero el acuerdo de control del OIEA (Safeguards Agreement) enriqueciendo uranio al 20 por ciento. El anuncio de que se construirán diez nuevas plantas para el enriquecimiento y de que se reducirá la cooperación con el OIEA es "una provocación más y un desacato a la comunidad internacional".

El nuevo rumbo que ha tomado Irán ha aumentado la preocupación respecto al uso que pretende dar a su programa nuclear. "La UE comparte la inquietud del OIEA por la posible existencia de trabajos secretos pasados o presentes para el desarrollo de una cabeza nuclear".

Las reiteradas negativas de Irán a cumplir con sus obligaciones internacionales y la falta de interés en negociar exige una clara respuesta con medidas adecuadas: "La UE respaldará las acciones del Consejo de Seguridad de la ONU, cuando Irán no coopere con la comunidad internacional en lo que a su programa nuclear se refiere".

La UE está dispuesta a dar los pasos necesarios, agregó la presidencia. Pese a que líderes iraníes afirman que comenzaron a enriquecer uranio a niveles del 20 por ciento para un reactor con fines médicos, la UE indicó que el país islámico no dispone de tecnología para producir el combustible nuclear que necesita.

Por ello "las razones dadas a las actividades de enriquecimiento son cuestionables", sostuvo José Luis Rosello.

Por su parte, el embajador de Estados Unidos ante este organismo, Glyn Davies, llamó a Teherán a cambiar el curso de su programa y a comenzar a negociar con las potencias mundiales. "Si no lo hace la comunidad internacional no tendrá más opción que abogar por sanciones más duras para que Irán rinda cuentas", aseveró Davies.

También otros países como Noruega o Albania y Ucrania declararon su respaldo al comunicado de la UE.

Sin embargo, el presidente Lula dijo en Brasilia que "no es prudente poner a Irán entre la espada y la pared", dijo.

En declaraciones formuladas pocas horas antes de recibir en Brasilia a la secretaria de Estado norteamericana Hillary Clinton - quien vino a Brasil principalmente para pedir apoyo a la propuesta de adoptar sanciones contra el país de Mahmud Ahmadineyad -, Lula afirmó que no pretende tratar ese tema con la jefa de la política externa del gobierno de Barack Obama.

El mandatario dejó claro que su gobierno brasileño seguirá defendiendo la vía del diálogo para superar esta disputa: "Es necesario establecer negociaciones con ese país. Brasil entiende que es posible construir un otro camino, conversando".

La secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, exigió recientemente sanciones inmediatas de la ONU, en reacción a la ampliación del programa nuclear iraní. Reino Unido, Francia y Rusia están de su lado.

China, potencia con derecho a veto, en cambio, consideró en un comunicado a la Junta de Gobernadores del OIEA que todavía hay espacio para optar por la diplomacia en la disputa nuclear con Irán.

Por su parte, del embajador iraní ante el OIEA, Asghar Soltanieh, dijo ante la Junta de Gobernadores que existe un plan oculto tramado por naciones Occidentales para instrumentalizar el OIEA y atacar su independencia.

Esta repetición de acusaciones de algunos países occidentales es una tendencia peligrosa de implicar al OIEA en actividades más allá de sus estatutos, dijo Soltanieh.

"Se espera que la agencia respete sus acuerdos con sus países miembros, de lo contrario la necesaria confianza para una cooperación efectiva en el futuro está en juego", añadió.

BRUSELAS, 3 MAR (EFE).- Los ministros de Asuntos Exteriores de la OTAN discutirán en su reunión del 22 y 23 de abril en Tallin (Estonia) la presencia de armas nucleares estadounidenses en varios países europeos, según anunció hoy el secretario general de la Alianza, Anders Fogh Rasmussen.

Rasmussen señaló, en una conferencia de prensa, que la discusión tendrá lugar como consecuencia de la carta conjunta enviada el pasado viernes por cinco países de la organización (Alemania, Holanda, Bélgica, Noruega y Luxemburgo) para pedir un "gran debate" sobre esta cuestión.

El responsable de la OTAN explicó que esta discusión se enmarca dentro del nuevo concepto estratégico que la Alianza prevé aprobar en la cumbre de líderes que se celebrará en Lisboa en noviembre próximo.

Rasmussen reconoció que hay "una creciente preocupación internacional" por la cuestión de las armas nucleares, pero recalcó que la discusión "debe ser equilibrada con la disuasión" que aporta ese tipo de armamento.

Estados Unidos mantiene armas nucleares en bases militares en varios países europeos, y aunque oficialmente no informa de dónde se encuentran, se da por hecho que Bélgica es uno de ellos.

El secretario general confirmó que recibió la carta conjunta de los cinco países y que "es la razón por la que vamos a discutir en Tallin" este asunto.

SEUL, 3 MAR (XINHUA) -- El ministro de Exteriores de Corea del Sur Yu Myung-hwan afirmó el miércoles que las conversaciones bilaterales entre Estados Unidos y la República Popular Democrática de Corea (RPDC) sólo podrán producirse si esas negociaciones permanecen dentro del marco de las conversaciones a seis bandas sobre la conclusión de los programas nucleares de la RPDC.

"Los países implicados no están satisfechos con los intentos de la RPDC de debatir sus asuntos nucleares sólo con EEUU. Pero como la RPDC quiere tener sin embargo conversaciones bilaterales con EEUU por los motivos políticos que sean, esas conversaciones, si se producen, deberían tener lugar dentro del marco de las conversaciones a seis bandas", afirmó el ministro, Yu Myung-hwan, en una rueda de prensa.

Yu dijo que los esfuerzos para hacer que la RPDC regrese a las estancadas conversaciones nucleares se están llevando a cabo actualmente a través de diversos canales diplomáticos entre los seis países, concretamente la RPDC, Corea del Sur, China, EEUU, Japón y Rusia. Sin embargo, el ministro no quiso dar una fecha concreta de cuándo se podrían reanudar estas conversaciones, que llevan estancadas desde el pasado abril, cuando la RPDC se retiró de las mismas como protesta.

"Estoy seguro de que a la RPDC le interesa regresar a la mesa de debate de las conversaciones a seis bandas. Así que las conversaciones no seguirán estancadas indefinidamente, ya que los seis países son conscientes de ello y reconocen la necesidad de reanudarlas", agregó Yu.

Pero los ánimos para reanudar las conversaciones están madurando, añadió Yu, citando los recientes intercambios a alto nivel entre China y la RPDC, lo que él considera como una postura "más suave" por parte de la RPDC con respecto a su regreso a las conversaciones.

"Una serie de acontecimientos muestran que la RPDC quiere ahora mantener debates con las conversaciones a seis bandas en mente", aseguró el ministro.

Pero Yu desechó la propuesta separada de la RPDC de llegar a un tratado de paz que sustituya el alto el fuego que puso fin a la Guerra de Corea(1950-53) dejando a las dos partes técnicamente en guerra, afirmando que antes de eso debe darse la desnuclearización de Pyongyang.

"Un tratado de paz no tendrá ningún sentido si (la RPDC) sigue desarrollando misiles y armas nucleares", concluyó.

BAGDAD, 3 MAR (EFE).- Las elecciones del domingo en Irak serán un paso clave para la progresiva retirada militar de Estados Unidos, una presencia que genera sentimientos encontrados en este país y que incomoda a los líderes políticos.

Los soldados estadounidenses llegaron en 2003 encabezando una fuerza invasora internacional que desalojó del poder a Saddam Hussein y que desde entonces se ha involucrado en una guerra con un enemigo cada día más esquivo.

Actualmente hay cerca de 96.000 efectivos, pero los planes de EEUU son retirar la mitad de esos militares antes del 1 de septiembre, cuando se asiente la situación política a partir de las elecciones parlamentarias del 7 de marzo.

Los acuerdos de seguridad bilaterales suscritos en diciembre del 2008 estipulan la retirada total a fines del 2011, un calendario que la nueva Administración de Barack Obama ha dicho que no va a cambiar.

Si hace cuatro o cinco años los soldados extranjeros libraban una dura batalla contra fuerzas insurgentes, la violencia de ahora está asociada con grupos terroristas cuyos objetivos son fundamentalmente los ciudadanos iraquíes y las representaciones del Estado.

"La violencia de ahora no está ligada a los norteamericanos, estén o no estén", declaró a EFE el legislador independiente Azat al Shabandar, próximo al primer ministro iraquí, Nuri al Maliki, y quien busca su reelección en los comicios del domingo.

Cerca de 3.500 efectivos estadounidenses han perdido su vida en Irak, pero la exposición de las tropas cada vez es menor y los muertos en combate se limitan a operaciones esporádicas.

El secretario de Defensa estadounidense, Robert Gates, anunció recientemente que EEUU mantiene sus planes de una retirada progresiva de Irak, a no ser que haya un deterioro "muy significativo" de la situación que justifique un retraso.

"Y ciertamente no estamos viendo esa situación hasta ahora", agregó Gates.

La salida estadounidense culminará sin haber cumplido una de las misiones más importantes de su presencia, terminar con la inseguridad en el país, una tarea que quedará en manos de cerca de un millón de soldados y policías iraquíes.

"Todos queremos que se vayan (los estadounidenses), pero si quieren traspasar el poder a Irán, es malo", declaró a EFE el político suní más importante de Irak, Saleh al Mutlaq, muy crítico sobre la supuesta interferencia iraní en los asuntos iraquíes.

Estados Unidos, según Al Mutlaq, creó un vacío al dejar desarticulado el Ejército iraquí en la guerra que comenzó en 2003.

"Si quiere que Irán ocupe ese vacío, está mal, pero si arreglan los problemas antes de que se vayan, les damos nuestra bienvenida", agregó.

EEUU quiere sacar soldados de Irak para llevarlos a nuevos frentes en Afganistán, y aunque queden aún asignaturas pendientes, será difícil que haya soldados norteamericanos más allá del calendario fijado, según las autoridades norteamericanas.

"Nos estamos yendo, pacífica o dolorosamente", dijo recientemente un representante estadounidense en Bagdad en una reunión privada con diplomáticos acreditados en esta capital, según uno de los asistentes.

De momento, políticos de Irak como el legislador Al Shabandar piensan que la salida estadounidense "dará más fuerza al Gobierno", ya sea el de Al Maliki o el que surja tras los comicios del domingo.

En las calles de Bagdad, donde no se ven soldados norteamericanos desde julio del año pasado, los iraquíes de a pie tienen sus dudas.

"Es un lío. Si se van, va a haber desorden, y si se quedan también", sostiene Ali Nameh, un vendedor de 37 años. "El Ejército estadounidense es de más confianza", dice, por su parte, el carpintero de 30 años Ali Naser.

Otros iraquíes, como el general retirado Fuad al Nuaimi, ven "muy arriesgada" la futura salida de los militares estadounidenses porque el Ejército no está bien entrenado y carece del equipamiento necesario para misiones básicas como cuidar las fronteras.

Según dijo a EFE Al Nuaimi, que estuvo al frente de tropas durante el régimen de Saddam Hussein, el Ejército iraquí ahora "es inútil", por lo que cree que sería conveniente que Estados Unidos permaneciera en Irak "por lo menos tres años más".

"Si no, va a haber una situación sin control", agregó.

JERUSALEN, 3 MAR (XINHUA) -- Israel espera que el respaldo de la Liga Árabe para llevar a cabo conversaciones indirectas israelí palestinas ayude a reiniciar el proceso de paz, dijo hoy un vocero del gobierno israelí.

"El primer ministro (Benjamin) Netanyahu ha estado pidiendo las conversaciones israelí palestinas durante meses y esperamos ahora que el proceso inicie", dijo a Xinhua Mark Regev, asesor de prensa extranjera del primer ministro.

Durante una sesión especial en el Knesset, parlamento de Israel, se informa que Netanyahu indicó que las condiciones están madurando para el reinicio de las negociaciones entre ambas partes.

Hoy los ministros del exterior árabes decidieron luego de una reunión de horas en el Cairo respaldar las conversaciones indirectas entre Israel y los palestinos con una duración de cuatro meses.

Esta decisión se basa en una propuesta de EEUU para la reanudación de las conversaciones, señaló el jefe negociador palestino Saeb Erekat.

Las conversaciones de paz entre Israel y los palestinos han perdido fuerza desde diciembre de 2008 cuando el estado judío lanzó un ataque masivo contra la Franja de Gaza.

En un intento por reactivar las conversaciones de paz, Netanyahu anunció una congelación de 10 meses en la construcción de asentamientos en Cisjordania en noviembre pasado. Sin embargo, el premier enfatizó que los límites de construcción no serían aplicados en el este de Jerusalén, que ha sido considerada por años como capital posible de un futuro estado palestino.

El presidente palestino Mahmoud Abbas ha dicho que rechaza la reactivación de las conversaciones a menos que Israel detenga por completo las actividades de asentamientos en los territorios palestinos.

ATENAS (AP) _ Grecia anunció el miércoles un plan de austeridad que intentará reducir el gasto público en unos 4.800 millones de euros (6.500 millones de dólares), el 2% del producto interno bruto, para salir de su crisis financiera sin precedentes.

Las medidas incluyen nuevos ingresos impositivos y de otro tipo por valor de 2.400 millones de euros (3.300 millones de dólares) y 2.400 millones de euros en recortes del gasto gubernamental, dijo el vocero Giorgos Petalotis.

Las medidas incluyen una reducción del 30% en los aguinaldos de los empleados públicos y otros recortes salariales.

Aumentaron los impuestos sobre la venta del actual 19% al 21%, así como los impuestos sobre bebidas alcohólicas, cigarrillos, autos de lujo, yates, piedras preciosas y artículos de cuero.

Dos altos funcionarios dijeron que Papandreu no descarta pedir ayuda al Fondo Monetario Internacional. Ambos funcionarios hablaron a condición de guardar el anonimato para dar detalles sobre la reunión ministerial a puerta cerrada efectuada poco antes de ser anunciadas las medidas de austeridad.

Grecia ha sido asesorada ya por el FMI sobre cómo manejar la crisis, pero los funcionarios de la Unión Europea se oponen a un rescate del organismo multilateral.

En Bruselas, la Comisión Europea y las autoridades fiscales de las 16 naciones de la eurozona respaldaron las decisiones de Grecia, por considerar que ayudarán a la estabilidad financiera de la divisa común.

El presidente de la Comisión Europea José Manuel Barroso y el director del grupo de ministros de Hacienda de la eurozona, el primer ministro de Luxemburgo Jean-Claude Juncker, expresaron la certeza de que Grecia podrá reducir su déficit este año en cuatro puntos, y agregó que el ambicioso programa del país helénico "es creíble ahora y por buen camino".

Alemania, que Papandreu visitará el viernes para reunirse con la canciller Angela Merkel, recibió con agrado el nuevo plan de austeridad como una medida importante a fin de restaurar la confianza del mercado pero aclaró que por ahora no piensa prometer ayudar a Atenas.

Las nuevas medidas se ajustan a las conversaciones y promesas mantenidas por Grecia con sus socios europeos, dijo Christoph Steegmans, vocero de Merkel. "El gobierno confía que Grecia hará sus deberes, reforzará la credibilidad del país y respaldará la estabilidad del euro", indicó el vocero, insistiendo que el encuentro del viernes de Merkel con Papandreu no tiene como fin negociar "promesas de ayuda".

El ministro de Hacienda alemán Wolfgang Schaeuble dijo que las decisiones "van por la senda correcta y merecen nuestro respeto. Nuestros socios griegos han demostrado su responsabilidad con Europa y la divisa común. Ahora es imperativo que Grecia acelere y adopte plenamente todas sus decisiones".

En cuanto lo hagan, la confianza de los mercados quedará restaurada y Grecia podrá refinanciar su deuda en los mercados" de capital, agregó.

"Todo esto, tomado en su conjunto tiene máxima importancia para la estabilidad de nuestra divisa común".

Grecia quiere que la UE le ayude a obtenga préstamos a intereses más bajos, pero las autoridades europeas no se han pronunciado sobre un potencial plan de rescate, insistiendo que Atenas debe mejorar primero sus finanzas. La crisis financiera griega ha minado la confianza en el euro, la divisa común de 16 naciones y fomentó las conjeturas de un posible plan de rescate encabezado por los gobiernos de Alemania y Francia.

El analista de UniCredit Tullia Bucco dijo el miércoles en una nota de investigación que reducir las compensaciones de los funcionarios públicos griegos es un área potencial de importantes ahorros, así como la reforma del sistema de pensiones.

UniCredit dijo que el gasto de las pensiones absorbe en el presente casi la mitad de los recursos dedicados a pagos sociales, mientras que los efectos del envejecimiento de la población será crítico para fines de la década.

"Las reformas que fomentan el crecimiento potencial, aunque no figuran ahora en la agenda del gobierno, son imperativas para hacer los ajustes fiscales más tolerables", dijo Bucco.

MOSCÚ, 3 MAR (NOTIMEX).- La Rada Suprema (Parlamento) de Ucrania aprobó hoy una moción de censura para destituir al gobierno de Yulia Timoshenko, con lo que ahora la primera ministra está obligada a presentar su renuncia.

La iniciativa, presentada por el Partido de las Regiones del nuevo presidente de Ucrania, Víctor Yanukovich, fue aprobada por 243 de los 450 legisladores de la Rada, 17 más a los 226 mínimos requeridos para aprobarla, informó la agencia ucraniana UNIAN.

'La Rada Suprema, al analizar el problema de responsabilidad del Gabinete de Ministros de Ucrania por la situación socioeconómica del país, con base en la parte 1 del Artículo 87 de la Constitución, dispuso aprobar la moción de censura', afirmó el texto adoptado.

La moción de censura fue aprobada por 172 diputados del Partido de las Regiones, siete del Bloque de Yulia Timoshenko, 15 de la coalición Nuestra Ucrania-Autodefensa del Pueblo, 27 del Partido Comunista, 19 del Bloque de Litvín y tres de legisladores independientes.

Conforme a la Constitución ucraniana, la jefa de gobierno está obligada a presentar su renuncia y la de todo su gabinete, aunque continuará ejerciendo sus funciones hasta la formación de un nuevo gobierno, destacó el reporte de la agencia informativa.

La destitución del gobierno supone no sólo un triunfo del presidente Yanukovich sobre Timoshenko, que se había negado a renunciar, sino que sienta las bases para que su partido logre la mayoría parlamentaria necesaria para impulsar sus políticas de gobierno.

La aprobación de la moción de censura por parte del siete legisladores del Bloque de Timoshenko y de 15 miembros del partido del ex presidente Víctor Yushchenko podría conceder al Partido de las Regiones un importante apoyo para lograr la mayoría en el Parlamento.

Yanukovich llegó al poder el mes pasado tras derrotar a Timoshenko, una de las líderes de la Revolución Naranja de 2004, por una estrecha diferencia en una segunda vuelta presidencial, aunque hasta ahora su autoridad había estado limitada por la falta de apoyo en el Parlamento.

A su llegada a la sede legislativa para la votación, la jefa de gobierno afirmó esta tarde que estaba dispuesta a dejar su puesto en caso de no contar con el voto de confianza, aunque prometió dar a Yanukovich 'momentos difíciles'.

"Deberá informar a la oposición cada día. Vamos a estar observando de cerca cómo van las cosas", afirmó Timoshenko, tras afirmar que encabezaría una 'dura' oposición.

Después de conocer la decisión de la Rada, el presidente ucraniano anunció que este mismo miércoles se reunirá con líderes parlamentarios para discutir las perspectivas de una nueva coalición mayoritaria en el Parlamento.

Sin embargo, los expertos estiman que Yanukovich no podrá con facilidad conseguir una coalición con sus rivales políticos, y que para lograr una mayoría tendrá que ceder en algunos asuntos clave, incluyendo el nombramiento del nuevo primer ministro.

PEKÍN, 3 MAR (DPA) - En China reina una gran inseguridad en tres frentes al mismo tiempo: en lo que a la política interna respecta, se está produciendo un cambio de poder, que culminará dentro de dos años con una renovación de la cúpula dirigente, pero que ya a día de hoy genera nerviosismo en el sistema.

En lo económico, la crisis global en China aún no se ha superado y ha originado nuevos problemas. En lo relativo a la política exterior, China se ha visto catapultada inesperadamente al escenario mundial, sin voluntad o sin estar en situación de asumir una mayor responsabilidad internacional.

"Estamos en una encrucijada", dijo una fuente cercana a los más altos círculos gubernamentales, bajo condición de anonimato. "Lo queramos o no nunca antes estuvimos tan vinculados al resto del mundo".

Este año la sesión plenaria anual, que comienza el viernes en Pekín, estará impregnada de incertidumbre. En el discurso inaugural el jefe de gobierno Wen Jiabao probablemente mencione como objetivos un crecimiento del ocho por ciento y una contención de las excesivas concesiones crediticias para el relanzamiento de la economía.

Pese a la crisis económica mundial, China logró un crecimiento del 8,7 por ciento el año pasado. Unas cifras tan impresionantes disimulan que el programa de estímulo dista mucho de atender las necesidades imperantes de reestructuración en la economía del país.

El creciente agujero en los ingresos, el fuerte aumento de los precios inmobiliarios, los mercados accionarios inflados, la creciente inflación y una temida montaña de "activos tóxicos" son los problemas actuales que traen de cabeza a los casi 3.000 delegados del Parlamento.

Nunca antes en 30 años de políticas reformistas y aperturistas las desigualdades entre los diferentes niveles de ingresos fueron tan grandes: la renta per cápita en la ciudad supera en más de tres veces a la de las personas que residen en el campo. Las "alarmantes diferencias" entre ricos y pobres aumentarán aún más, vaticinan los expertos.

Una solución sería el levantamiento de las restrictivas condiciones de empadronamiento. El sistema "hokou" vincula las prestaciones sociales e incluso la escolarización de los niños al lugar de

residencia. Registrarse en otro lugar es prácticamente imposible, y eso que los alrededor de 150 millones de trabajadores itinerantes constituyen la espina dorsal de la economía.

En un paso sin precedentes para la prensa china, controlada por el Estado, una decena de diarios lanzaron el lunes al unísono la demanda de plantear de inmediato un calendario para la abolición del sistema "hokou": "La mala política, impropia de los tiempos actuales, indigna a las personas".

Según los expertos, una mayor movilidad, un proceso de urbanización más sólido, mayores ingresos y menores cargas sociales insuflarían vitalidad a la economía popular china. China sólo podrá impulsar la demanda doméstica para reducir su fatal dependencia de las exportaciones por esta vía.

Sin embargo, parece poco probable que puedan implementarse los cambios necesarios en momentos de incertidumbre política como los actuales. Diplomáticos y empresarios han comprobado que reina un clima de tensión e inseguridad. Entre bastidores se forman nuevos núcleos de influencia, mientras el vicepresidente Xi Jinping y el viceprimer ministro Li Keqiang son preparados para asumir las riendas del partido, del Estado y del gobierno para 2012 y 2013.

Se está cuestionando de forma más abierta de lo habitual si el sistema político todavía es conforme a la época. "El propio gobierno, sus camaradas y las compañías estatales forman rápidamente grupos de intereses fuertes y exclusivos", sostiene Yang Yao, vice decano del Instituto Nacional de Desarrollo en la Universidad de Pekín, en un artículo para la revista estadounidense "Foreign Affairs".

Los gobiernos locales se fusionan como si de compañías se tratase, siguiendo sólo su propio beneficio, en lugar de -como en democracias avanzadas- repartir los ingresos y mejorar el bienestar de sus ciudadanos.

Expropiaciones forzosas, censura a Internet, represión de sindicatos, largas jornadas de trabajo y condiciones laborales inseguras generan inconformidad y resistencia entre la población y podrían llevar a una "nueva crisis", advierte el catedrático. Es necesaria una mayor participación de los ciudadanos en los procesos políticos.

El gobierno debe crear instituciones democráticas para "poner en jaque a los grupos más poderosos". "Pero a fin de cuentas no hay una alternativa a una mayor democratización si el Partido Comunista quiere alentar el crecimiento económico y preservar la estabilidad social", concluye el catedrático.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma
Asistente de Edición: Yinnette Molina Lewis **Selección Internacional:** Carlos A. González Álvarez
Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
